

EL CASTELLANO

SEMENARIO CATÓLICO

Redacción y Administración.

Calle de Núñez de Arce, núm. 7

Anuncios económicos.

Se publica los jueves.

PAGO ADELANTADO.

Suscripción.

Un año..... 8,00 pesetas.
Número suelto..... 0,06
Idem atrasado..... 0,10

LA PROCESIÓN DEL CORPUS

La fiesta del Corpus no sólo anima á la multitud que espera ver por las calles la pompa del santuario, sino que está llena de encantos para los poetas, que han hallado en ella tremenda inspiración. Las Procesiones del Santísimo Sacramento son las más célebres en toda la Iglesia católica, y varían según los lugares en que se celebran; majestuosas en las grandes ciudades, están llenas de gracia en las aldeas. En éstas la fiesta del Corpus puede ser comparada á la *fiesta de los Tabernáculos* de los hebreos; Dios habita bajo árboles de verdura y de flores. «En las ciudades—dice Chateaubriand—el ruido de las campanas y el estampido de los cañones anuncian que el Omnipotente ha entrado en el Templo.» Por intervalos las voces y los instrumentos callan, y un silencio tan majestuoso como el de los grandes mares en un día de calma reina entre esta multitud recogida; no se oyen más que los pasos sobre el pavimento. Pero ¿dónde va el Dios formidable cuya majestad así proclaman los poderes de la tierra? Va á alojarse bajo tiendas de lienzo, bajo arcos de follaje que le presentan como el día de la antigua alianza; Templos inocentes y retiros campestres. Los humildes de corazón, los pobres, los niños le preceden; los jueces, los guerreros, los potentados le siguen. Marcha entre la sencillez y la grandeza, como el mes que ha escogido para su fiesta, mostrándose á los hombres entre la estación de las flores y la de los rayos. Las ventanas y los balcones están coronados de gentes cuyo corazón se dilata en esta fiesta.

Antiguísima es en España la costumbre, seguida todavía en algunas regiones, de ostentar delante de la Cruz en las Procesiones del Corpus *Christi* figuras representativas del pecado, de la mentira y de las monstruosas herejías de que triunfó la real presencia del Señor Sacramentado, según proclama el Tridentino, que llama á esta festividad *Triunfo sobre la herejía*, y excomulga al que no apruebe la solemnidad de estas procesiones, conforme la universal y laudable costumbre. Nuestra piadosa nación siempre se ha distinguido por esta solemnidad en las procesiones del Corpus, y el fervoroso celo español hizo que el arte fabricara las colosales y suntuosas custodias, que han merecido el privilegio de ser llevadas en andas para pasear en triunfo al Santísimo Sacramento, cosa negada á las demás naciones del orbe.

Hemos llegado á tiempos tan menguados en que la impiedad fiera y las hipocresías y envenenadas saetas de la impiedad mansa se dirigen á restar solemnidad á la procesion del Corpus, permitiendo y tolerando faltas de respeto y de decencia con que se quiere preparar el terreno para ir reduciéndola y acabándola.

Por eso es hora de gritar bien alto para que todos lo oigan y no se llamen á olvido. ¡Católicos, á la procesion! ¡Católicos, á la calle! ¡Católicos, á formar en las huestes de Jesucristo Sacramentado para dar testimonio de nuestra fe, para honrar á nuestro Rey y Señor, para pasear por la vía pública la única credencial que nos valdrá después de la muerte: la credencial de los que confesaron á Cristo ante los hombres!



PRELUDIO

Yo sé de una Capilla en la arboleda,
Vestida de verdor,
Que da sombra á un rosal de rosas blancas
Do anida el ruiseñor.
El ruiseñor modula entre las rosas
Su constante cantar.
¡Tiene el pájaro tanto que decirle
Al florido rosall
Dentro de la capilla está la imagen

De vuestro Corazón,
Jesús, rosa florido, en cuyas ramas
Hizo un nido mi amor.
Cuando el pájaro canta, yo le digo:
Mi nido es el mejor.
¡Oh ruiseñor, oh ruiseñor que cantas,
Si tuviera tu voz!
Si tuviera tu voz ¡ah! cuál cantara
Por el inmenso azul:
«Cuán bueno sois, mi Dios, sol de mis días
Y de mis noches azul...
Al Serafin le das el alto cielo,
Nido de nuestro amor,
Y al hombre ingrato, como á abeja lirio,
Le das tu Corazón.»

J. Verdaguera.



EL "DOMINE NON SUM DIGNUS, DEL SARGENTO

Sucedió en el hospital de Ancenis el año 1855; época en que el hospital estaba á cargo de las Hermanas de la Sabiduría.

«Teníamos entonces, cuenta una de ellas, en la sala de los militares, un viejo sargento que á fuerza de actos de verdadero heroísmo, había ganado la Cruz de Honor en Africa. Era uno de esos tipos antiguos del soldado, curtido moral y físicamente en los campos de batalla, cuyo solo aspecto dá idea de lo que es la vida militar, en lo que tiene de más rudo y de más terrible. Condecorado no sé cuántas veces, y reenganchado otras tantas, iba á tomar su retiro, cuando la enfermedad nos lo trajo. Sufrió mucho y juraba en proporción á lo que sufría.

Una mañana, viendo que su enfermedad iba de mal en peor, me acerqué á hablarle de Confesión.

—Ah—exclamó apenas hube yo pronunciado la primera palabra—¿Confesarme, Hermana? Me habláis de una cosa que no tiene nada de fácil.... Diablos! ¿Sabéis que no me he confesado desde que recibí la primera Comunión, y que de entonces acá hay un buen trozo de camino?

—Bah!—le contesté—eso no importa nada. Ea! si queréis iré yo misma á avisar al Capellán.

—Vamos, siempre ha de ser lo que vos queréis;—me replicó convencido—no hay medio de negaros nada.

El Capellán vino y fué bien recibido, tan bien que el sargento, encantado de haber salido tan fácilmente del paso, le dijo:

—Volved mañana, Padre, si os es posible, porque á mí me gusta hacer las cosas en regla.

El Capellán no sólo volvió el día inmediato sino que fué nueve días seguidos; su penitente no estaba nunca satisfecho, creía no habérselo dicho todo y no quería recibir, sin confesarlo todo, la absolución.

Por fin llegó el día en que había de recibir la Comunión como Viático. La sala estaba engalanada, según costumbre; los soldados de uniforme en dos filas, desde la puerta hasta el lecho del enfermo: las Hermanas, con velas encendidas, seguían al Sacerdote.

En cuanto el sargento vió aparecer al Sacerdote, se incorporó por un supremo esfuerzo, y fijando su vista en el Santísimo, exclamó con voz fuerte:

—¡Cómo, señor, es posible, y sois Vos el que os dignáis venir á un *canalla* como yo! Y á la vez que pronunciaba estas palabras, las lágrimas corrían por sus mejillas, y sus manos se juntaban por un impulso de su amor.

Nadie sonrió al oírlo; tal era la emoción, la humildad y la alegría que revelaban sus palabras.

Más de una vez he recordado el *Domine non sum dignus* del buen sargento, que murió tres días después gozoso y lleno de esperanza.»



POR LA PATRIA

¡Señor! ¡Mi patria llora!
La apartaron ¡oh Dios! de tus caminos,
Y ciega hacia el abismo corre ahora
La del mundo de ayer reina y señora
De gloriosos destinos.
Hijos desalentados,
Que ya la vieron sin poder, vencida,
La arrastran por atajos ignorados...
¡Señor, que va perdida!
¡Que no lleva en su pecho la encendida
Luz de tu fe, que alumbró su carrera!
¡Que no lleva el apoyo de tu mano!
¡Que no lleva la cruz en la bandera,
Ni en los labios tu nombre soberano!

¡Señor! ¡Mi patria llora!
¡Y quién no llorará, como ella ahora,
Tremendas desventuras,
Si fuera de tus vías
Sólo hay horribles soledades frías,
Lágrimas y nebruras?
¡Quién que de Ti se aleje
Camina en derechura á la grandeza?
¡Ni quién que á Ti te deje
Su brazo puede armar de fortaleza!

J. M. Gabriel y Galán.



FRENTE Á FRENTE

Hay dos castas de propagandistas anti-religiosos: unos que lo niegan todo, manifestando bien á las claras su ateísmo; y otros que afectan, con mal disimulada ironía, ser católicos, para combatir con mayor desenfado ciertos principios del dogma.

A estos últimos propagandistas pertenece el Sr. Guisasaola, ilustrado escritor que há poco publicó, en un diario republicano, un artículo intitulado «La Eucaristía ante la Ciencia».

Alardeando, con justicia, de erudito, recoge y anota en su artículo las objeciones hechas al Sagrado Sacramento de la Eucaristía, por Panfili, Duvez, Sonanta, Scaramuel Algarrobiano, Flanken y Usokoa, *hombres ilustres* cuya fama han traspasado las fronteras, y cuyas ideas han llenado el universo de radiosa luz.

A esta pléyade de *bienhechores de la humanidad*, á los cuales cabría añadir Claude, Daille, Amyraut, Blondel, Turretin y muchos más, viene á unirse el Sr. Guisasaola; y mal será que entre todos, muertos los unos y vivos los otros, no logren su acariciado deseo: ilustrarnos, esto es, ilustrar á los católicos, haciéndonos caer del pedestal de nuestras equivocadas creencias y enseñándonos el camino de la verdad y de la ciencia. ¿No se ponen Uds. contentos, ni dan las gracias? ¡Qué ingratitud!

Nosotros, los católicos, creemos que, una vez dichas por el Sacerdote las palabras de la consagración, se convierten el pan y el vino en alma y divinidad, cuerpo y sangre de Nuestro Señor Jesucristo. Y como lo creemos, somos idiotas, ignorantes y majaderos de solemnidad; y la Iglesia, embaucadora de mala fe. Para demostrar estas corteses y decentísimas aseveraciones, cualquier Panfili llama á su quimico y le dice: «¿ver, analice usted ese vino consagrado: analiza y resultan todos los componentes de.... ¡la carne y la sangre de un hombre? No, del vino. ¿a saber: agua, azúcar, tanino, campeche, alcohol amílico (era vino embocado) (1) y demás».

Figúrome la risotada del lector al enterarse de este argumento digno de un Marco Tulio. Porque, claro está, ningún creyente que sepa algo de química, ni ninguno que no

(1) Sin duda el Sr. Guisasaola ha querido decir vino embocado. Porque vino embocado es el que resulta intermedio entre dulce y seco, no el que tiene un exceso de alcohol. Detalle escapado á la alta sabiduría de dicho señor.

la sepa, espera que el, ó la, análisis, demuestre en el vino la presencia de hemoglobina, fibrina albúmina, grasa, sales, etc.; ni que el microscopio evidencie la existencia de hematies, leucocitos y plaquetas; sabe, sí, que allí está la sangre de Jesucristo, pero no como está. Pues entonces, si lo supiera. ¡Oh, talento crítico de nuestros impugnadores! Dejaría de ser misterio la Eucaristía.

Por otra parte, y entre paréntesis, el vino no se encabeza con alcohol amílico, sino etílico. La presencia del alcohol amílico supone una sofisticación ó adulteración. Del campeche decimos igual; el vino tiene una sustancia, colorante roja, y á ella, y no al campeche debe su color natural. Por eso, ó sobra el primer paréntesis; ó falta otro diciendo que estaba adulterado con campeche. Como los católicos somos tan ignorantes, necesitamos que nos expliquen las cosas muy bien. Si no, somos capaces de figurarnos que el escritor se mete á hablar de lo que no sabe.

Veamos ahora otra de las incontrovertibles objeciones. «Si el cuerpo humano vive de las sustancias que se asimila, y á los seis ó diez años no tiene ya ni una partícula de las que antes tenía, y todo es sustancia de lo que ha comido, fácil es que Jesucristo llegue á tener otro cuerpo entero además del suyo y aún otros, y que otros lleguen á ser Jesucristo, y, por lo tanto, Dios.»

Pues bien: quien tal cosa dice, además de cometer una herejía, prueba tener muy imperfectos conocimientos de fisiología. Porque la regeneración celular es regla general solamente para la piel, las glándulas, tegido muscular y tegido conectivo ó conjuntivo; el cerebro se regenera parcialmente (Voit); los ganglios rara vez (Valentin), y los nervios, cuando se les separa de los ganglios espinales, degeneran. Mas, aunque aceptemos sin restricciones el conocido hecho de la proliferación y degeneración celular, dándole un carácter general, ¿cabe aceptar como argumento de buena fe el que la sangre y la carne de Jesucristo vayan á ser elementos nutritivos de nuestras células, siendo así que aquéllas están en el alimento eucarístico en forma tal—este es el misterio—que escapa á los medios ordinarios de investigación? Afirmamos que no.

Realmente, el hereje no tiene necesidad, para sostener sus puntos de mira, de acudir á la química. El músculo y el tejido hemático tienen sus propiedades físicas, color, peso, etcétera, por cuya razón debería cambiar el aspecto del pan y del vino si las cosas sucedieran con arreglo á las leyes naturales. Pero, vuelvo á repetirlo, el carácter de misterio del Sacramento de la Eucaristía, hace que sea tiempo perdido el entablar polémicas: ó se cree ó no se cree.

Eso no es obstáculo para que nos maravillemos del desahogo de algunos que se atreven á sujetar los problemas divinos á las leyes de la lógica. Admitimos que el descreído Voltaire pudiese escribir «no comprendo una sola palabra respecto á la Eucaristía.» No concebimos que nadie ponga en duda el poder supremo de Dios, so pena de negar que existe.

Nuestro Señor dijo: «El que come mi carne y bebe mi sangre, está en Mí y yo en él.» Por lo cual, ateniéndonos al insulso materialismo del Sr. Guisasaola, habría precisión de suponer que todos cuantos comulgaran irían á formar parte del Divino Maestro. ¿No es esto risible?

Dícese en la «Imitación de Cristo»: «Ningún hombre, ciertamente, es capaz por sí mismo de entender cosas tan altas (la Eucaristía), que aun á la sutileza angélica exceden.» Pues yo, pecador indigno, tierra y ceniza, ¿qué podré escudriñar y entender de tan alto secreto?

Tal es la doctrina. Sabemos buscar en el vino las sustancias componentes; no tenemos la osadía de querer hallar la sangre de Cristo, aunque creemos que allí está. Por esto, respetando la Ciencia, cultivándola en

la medida de las propias fuerzas, nos ponemos frente a frente de quienes, sin atribuciones bastantes, se invisten con el manto de aquella para declarar la guerra a la Religión Católica, a los indelebles principios religiosos que nos enseñaron nuestros padres.

A. Figa.

La Vasco Castellana Compañía Anónima Ferroviaria.

El último plazo de todas las obligaciones de esta Compañía, suscriptas en la provincia de Toledo, se pagará en la casa de Banca de D. José de Castro y Romero, aunque la suscripción se haya efectuado en otra casa.

Crónica social.

Contábamos en nuestro último artículo como uno de los factores que han contribuido al desarrollo perfecto del movimiento social en Alemania, su espíritu esencialmente gubernamental. En efecto; para sostener en equilibrio la buena organización de un Estado, es necesario que la Sociedad y el Poder marchen de consuno; es decir, que el pueblo no vaya más allá que el Gobierno, ni éste camine más deprisa que el pueblo, evitándose de este modo la anarquía del primero y el despotismo del segundo. Manteniéndose ambas fuerzas en perfecta armonía, es como puede surgir la ley en el momento mismo en que la colectividad demuestre la precisión de su existencia, aceptándola y cumpliéndola.

Que el Estado alemán viene atendiendo, como ningún otro, a las necesidades del proletariado desde el momento en que éstas se han evidenciado, conservando en equilibrio aquellas dos fuerzas, no cabe la menor duda.

Limitada su industria y casi empobrecido su comercio durante los dos primeros tercios del siglo XIX, apenas se inició en el último el gran desarrollo industrial, fabril y mercantil, por efecto de sus gloriosas campañas, cuando sin dormirse, procuró buscar en la comunidad de miras la fuerza necesaria para la inminente lucha, y en la previsión gubernamental el medio de evitar el temible desarrollo de la revolución social. El mismo Emperador Guillermo II, en Noviembre de 1881, dirigiéndose al Reichstag, se adelantó en la obra legislativa expresándose en estos términos: «Es nuestra convicción que las llagas sociales no pueden curarse sólo reprimiendo los excesos de la democracia socialista, sino trabajando en el terreno legislativo, para el mayor bienestar de los obreros». Y el Congreso internacional del trabajo celebrado en Berlín en Marzo de 1890, convocado por él, vino a confirmar la misma tendencia de buscar la fórmula conciliadora y armónica en la lucha de intereses entre obreros y patronos. El espíritu de asociación, sentido y practicado por los alemanes, y el número de leyes que le regularon, hicieron todo lo demás.

Muchos economistas de entonces creyeron que Alemania marchaba por equivocado camino, suponiendo que la exagerada unidad del socialismo del Estado habría de dificultar, congestionar, digámoslo así, el movimiento económico, produciendo un desequilibrio en la riqueza nacional de temibles y funestas consecuencias. Pero el tiempo y la realidad han venido a desmostrar lo contrario, ofreciendo a nuestra contemplación, y con ello recreando nuestro espíritu, una poderosa industria, un comercio cada día más próspero y una ciencia fortalecida por la verdad, triunfante del error (1). Vemos allí, además, al obrero, limpio, trabajador, activo, instruido, educado, que no agota sus energías en las contiendas sociales, ni merma sus salarios con huelgas infrecuentes, sino que fomenta el ahorro, sostiene el crédito y favorece las fundaciones cooperativas. En una palabra, vemos como un pueblo se engrandece y se dignifica, gracias a su espíritu de asociación dirigido por el Centro católico, que en sus luchas contra el socialismo revolucionario, proponiendo, discutiendo y votando las leyes, ha conseguido emancipar al obrero, llevándole por las vías de la pacificación y del progreso.

Si volvemos nuestra vista de tan magnífico cuadro para fijarla en el que nos ofrece nuestra amada Patria, ¡cuán amarga es nuestra desilusión! Aquí, nuestra alma, nuestras iniciativas, nuestras esperanzas.... Todo nos parece pequeño. Vivimos marcados con el sello de la inacción, del egoísmo, de la soberbia, odiándonos, envidiándonos, persiguiéndonos, sujetos a una política que corrompe y mata las buenas iniciativas, y a la eterna lucha del caciquismo en que se invierte nuestro poder y nuestras fortunas. No nos guían ni el bien nacional ni la utilidad general; nos arrastra el esplendor ridículo de ostentar el acta de Diputado ó Concejal, aunque se adquiera a costa de oro y con derrama-

(1) Produce verdadera admiración el desarrollo que van adquiriendo en Alemania los estudios de filosofía y apolojía católicas.

miento de sangre. Dominados por esta fiebre, nos olvidamos de que éste es el país de las huelgas infrecuentes, estériles (1), de que el obrero no trabaja todo lo que puede, ni todo lo que debe, no es aseado, sin instrucción y con una educación pobre y atrasada. No nos fijamos en que, como el obrero se le remunera poco y mal, y cercenados sus salarios por el vicio, no es posible fomentar el ahorro, sostener el crédito, ni fundar esas cooperativas que en Alemania existen en cada ciudad y en cada pueblo.

El obrero español está abandonado a su propia defensa, y si se ha legislado algo, es incompleto, tardío y no se cumple. Nuestros representantes en Cortes se preocupan más en lo que afecta al régimen de partido, abandonando cuanto se refiere a la vida del proletariado.

En España no se engradece, en general, el principio de la solidaridad cristiana, por que entre los católicos reina la desavenencia, y sobre ella, dominando siempre el individualismo, el yo, el bárbaro egoísmo; entronizado ¡quién lo creyera! por la revolución que, proclamando como un dogma los derechos absolutos del hombre y, por tanto, la eterna lucha entre el rico y el pobre, vino a promover el desorden y la anarquía. Por ella, por la revolución, los elementos de producción que habían vivido reunidos por la igualdad de fe, identidad de costumbres y comunidad de intereses, se dispersaron para odiarse, para aborrecerse, para perseguirse con crueldad y apasionamiento. Por eso, obreros y patronos, hay que reformar nuestra manera de ser; es preciso purificar esta atmósfera de corrupción que nos envuelve; hay que educarnos en las modernas orientaciones económicas, que no son otras que aquellas agremiaciones católicas de los tiempos medioevales, aquellas asociaciones fecundizadas por el espíritu cristiano que fueron pisoteadas y ultrajadas por la despiadada revolución. Hay que volver al régimen de los antiguos gremios y restaurar aquella íntima unidad de acción en que vivían los maestros, los oficiales y los aprendices; hay, en una palabra, que implantar la *democracia cristiana*.

H. González.



Instantánea.

El ruido con que abrieron la ventanilla del coche, acabó con mi sueño; entraron seis ó siete y pagaron con un *dispende Ud.* el metro de asiento que hube de ceder.

El joven Profesor hablaba con un Sacerdote de lo que pensaba hacer en la Escuela.... pedir unas parcelas de terreno y enseñar a los niños agricultura, plantar árboles, analizar las tierras, ensayar los abonos químicos....; me acordé de los jardines de Foc-roer....; quería el Profesor hacer a los hombres instruidos.

El Cura habló de la asociación establecida en la Escuela; de los perros chicos que recibían los niños los domingos, entregaban uno cada mes; la junta, compuesta de cinco niños, visitaba a los enfermos pobres y daba la limosna....; quería enseñar a los niños la caridad como base de la sociedad....; me acordé del jardín del Paraíso....; quería hacer de los hombres Angeles.



Testimonio contra testimonio.

Los republicanos, los socialistas, los anarquistas y toda la turbamulta que se titula radical y anticlerical, dicen a coro que la Iglesia, con sus Frailes y Conventos, es opresora, que ella es la causante de nuestro atraso y miseria y del actual estado de cosas que trae perturbada a la sociedad, mientras que ellos ¡ellos! son sus únicos salvadores posibles.

Pues bien: Archdall, un protestante y por lo mismo enemigo del catolicismo, hace esta hermosa confesión:

«Los Monasterios católicos fueron fundados por una sabia política, por una ilustrada piedad y una caridad bien entendida. Ellos esparcían sobre la generalidad del pueblo la abundancia, el contento, la felicidad.

Uno de sus efectos naturales era evitar el desorden que hoy reina, en que no se ven en la sociedad más que señores y esclavos, de los cuales los primeros, que son una pequeña parte, se entregan a todos los excesos del lujo, mientras que los segundos, que son millones, viven en la miseria. En tiempo de los Monasterios no era así.»

(1) El Instituto de Reformas Sociales publica en su último *Boletín* la estadística de las huelgas de que ha tenido noticia la sección correspondiente, en el primer trimestre del corriente año. Son éstas 51, y entre los datos que se prestan a más tristes consideraciones, es el relativo a las pérdidas experimentadas por los capitalistas y los trabajadores como consecuencia inmediata de estos conflictos. Sólo de 14 huelgas se sabe las pérdidas experimentadas por los patronos, y no obstante, ascienden a la respetable cifra de 310 284 pesetas, y según a las sufridas por los obreros, sólo también en 22 se ha recogido esta noticia, ascendiendo a la no menos respetable cantidad de 199 008 pesetas. Pocas veces podrá hablarse con mayor razón de la elocuencia de los números.

La experiencia prueba quién de estos dos enemigos del Catolicismo tienen razón; los hechos son evidentes. Hoy el pauperismo impera; antes era desconocida esta plaga; había pobres; pero no mendigos ni miserables.

S. C.



AÚN HAY PATRIOTAS

Ha llegado hace cuatro días un español que es verdaderamente digno de admiración: el Sr. Rico, arabista, explorador, que ha recorrido el África, ha visitado a gran número de estadistas de distintos países, ha sido constante amigo de Stanley y ha consumido una fortuna por su vehemente deseo de ensanchar nuestra dominación en África.

Cuando se hace lo que él hizo no faltan quienes duden de la integridad de las facultades mentales de un español, que sin mirar por el propio provecho, sacrifica sus bienes y su posición, su tranquilidad y su bienestar por las molestias, las privaciones, los riesgos, los peligros, la miseria, el hambre y la necesidad que son secuela de estas aventuras temerarias en que si la salud no es buena en breve se pagan con la vida.

Pero con alientos, con fe, con entusiasmo por la idea, con esperanzas de engrandecimiento de la patria, si no locos, son mártires que acaban en la calle destrozados y sin apoyo, clugidos acaso cuando la tierra cubra sus restos, ensalzados cuando ya no pueden oír el único premio que mereciera su desinterés y su patriotismo.

Rico se dedica ahora a propagar la idea de redención ensanchando nuestro dominio en África, dando valor a lo que hoy tenemos, robusteciendo el centro arabista creado en Madrid y a difundir las obras que Werner escribió respecto al Egipto, en las que se describe minuciosamente y se presenta a los ojos del lector en forma aménisima y con toda la exactitud de la realidad.

Cuando veíamos al Sr. Rico manejar la larga varilla con puntera de marfil y sobre el mapa ir trazando el avance de Francia por el territorio africano; cuando describía la necesidad de la ocupación del Transvaal por los ingleses para construir éstos en cinco años el gran ferrocarril que ha de transformar por completo aquel territorio, cuando lleno de pasión hablaba de la necesidad de que se levantase en España el espíritu público y se dirigiese a afianzar y extender nuestra dominación en África, no eran sus frases las del alucinado que acaricia una idea surgida por la manía, era su palabra la del convencido, que fué sobre el terreno y allí adquirió la verdadera penetración de lo que supone África para España.

Pesar nos ha producido el oírle. Cuando se encuentra una naturaleza fuerte, se tropieza con una voluntad contrastada con duras pruebas, se siente que no haya quien dedique a estos problemas toda la importancia que merecen, toda la solicitud que recaba cuanto puede ser útil a la Patria.



DE AGRICULTURA

CONTRA EL PEDRISCO

¿Qué medios hay para evitar el pedrisco? Ninguno seguro. Estuvieron muy en boga los cañones, pero las últimas informaciones demuestran que en Italia, patria de esa costumbre, van cayendo en desuso.

Ahora están en boga los cohetes granifugos, se citan hechos curiosos; pero la eficacia no está por completo probada. Se está realmente en los ensayos, que serán largos.

Pero lo que sí debe el labrador castigado es tomar ciertas precauciones con las plantas apedreadas, especialmente las viñas.

Dubreil, que ha hecho de esto un estudio detenido, aconseja podar la viña inmediatamente, procurando quitar todas las partes heridas, que son lugares donde se multiplican criptógamas é insectos dañinos.

De este modo, si el pedrisco no ha sido muy fuerte, aún se podrá esperar alguna cosecha.

Cuando el pedrisco ha destruido la cosecha, hay que tomar precauciones para salvar la viña y para que dé cosecha al año siguiente.

Si el pedrisco ha sido antes de Julio, se debe podar la viña implacablemente, dejando un solo ojo ó botón a cada sarmiento. Por ellos volverá a brotar con cierto vigor.

No dará ya cosecha, pero la cepa vive, se nutre, se vigoriza.

Si ha pasado Julio no queda tiempo para que eche sarmientos del todo nuevo y se podara dejando la mitad de los existentes.

En todos los casos, y aunque no haya cosecha, la viña apedreada exige azufrados y sulfatados, como si ofreciese vendimia copiosa, ó más aún. No se olvide que se trata de una viña enferma, lesionada: y quien necesita más cuidado que un enfermo?



RASGO DE CARIDAD EPISCOPAL

El Liberal, de Jaén, nos ha revelado un secreto que es una hermosa página de caridad y virtud.

En una casa, en la casa de un caballero opulento a quien venció la mala fortuna y sumió en tristezas de necesidad, había una angelical niña padeciendo viruela negra.

Cierta noche, cuando faltaba todo en aquella casa, llegó un Sacerdote a la puerta. Llamó, visitó a la niña, la besó en la frente y colocó bien la hermosa cabecita sobre la almohada.

Al día siguiente se encontraron bajo la almohada cien pesetas en un billete. Y la farmacia dió sus medicinas, pagadas por pagador misterioso, y la familia del caballero pobre tuvo toda clase de recursos en aquellas horas de desventuras.

El Liberal, a pesar de su anticlericalismo, rompiendo el secreto que a la verdadera caridad rodea, pero rindiendo culto a los héroes de la caridad, revela el nombre del Sacerdote misterioso que llegó en el silencio de la noche a la alcoba de la niña enferma.

Aquel Sacerdote era el Obispo de Jaén, D. Salvador Castellote y Pinazo.



Oposiciones a Médicos titulares.

La *Gaceta* publica una Real orden convocando a oposiciones para cubrir 1.055 plazas de Médicos titulares.

Dichas oposiciones serán públicas y se verificarán simultáneamente en Madrid y en las capitales de distrito Universitario ó donde hubiere Facultad de Medicina, y darán principio en la segunda quincena del mes de Octubre del corriente año, con sujeción al programa aprobado por Real orden de 23 de Marzo último.

Las 1.055 plazas están distribuidas entre los distritos Universitarios, correspondiendo proveer: al de Madrid, 136; al de Barcelona, 122; al de Cádiz, 141; al de Granada, 131; al de Salamanca, 62; al de Santiago, 141; al de Valencia, 126; al de Valladolid, 112, y al de Zaragoza, 84.

La instancia y documentos deberán dirigirse al Inspector general de Sanidad interior, en papel de sello de la clase 11.ª, dentro de los tres meses.



LO PROHIBIDO

El hombre se compone de cuerpo y alma; aquél es mortal, ésta es eterna. La unión es tan íntima, que a los dos hay que tratarlos de la misma manera como cosas de Dios.

El cuerpo se nutre de alimentos, sanos y apropiados, los venenos son contrarios a la vida, los rechaza la naturaleza. No es cierto que poco veneno no mata, porque altera y descompone; y todo lo que altera y descompone tiende a matar, predispone a la muerte.

El alma se nutre de substancias sanas y apropiadas, de la verdad y del bien, de las virtudes y de todo lo demás perteneciente a la religión de Dios. Lo que le sea contrario no debe entrar en el alma por las puertas del cuerpo, que son los sentidos.

El principal es la vista, el más noble y más elevado; a la vista hay que darle alimentos y medicamento que no repugne el alma.

Por esto no podemos admitir el sensualismo, el naturalismo ni lo inmoral del arte, del teatro, de la novela, del periódico y del libro, si el médico del alma no lo autoriza.

Este médico es la Iglesia, depositaria de la verdad y del bien, que conoce y distingue los venenos y los alimentos del alma, y receta los que puede recibir y aceptar, prohibiendo los que no puede admitir y debe rechazar.

De aquí el derecho que tiene la Iglesia a declarar cuáles son los libros, periódicos y dramas prohibidos, y el correspondiente deber que tenemos nosotros de no hacer lo contrario de lo que la Iglesia nos ordena.

Japan.



Correo eléctrico

El invento que hoy más llama la atención en Europa, es el denominado correo eléctrico por su autor, el Ingeniero Pispicelle Taegi, el cual ha promovido en Roma una reunión para explicar su proyecto.

No se trata de una invención propiamente dicha, sino una combinación de anteriores inventos.

El correo eléctrico es un ferrocarril aéreo. Postes de 15 metros de altura sostienen un hilo de acero que hace el oficio de riel. Los vagones son cajitas de aluminio, puestas en movimiento por una corriente eléctrica continua, que andará con la enorme velocidad de 400 kilómetros por hora.

La salida de cada tren ó de cada cajita, se verificará de dos en dos minutos, sin que haya peligro de choque, pues por medio de

aisladores se consigue que las cajas guarden entre sí una distancia de cinco metros.

Mediante un ingenioso sistema se puede desviar las cajas de la línea principal hacia las secundarias.

El correo eléctrico funcionará de este modo:

En Roma habrá una estación principal y ocho ó diez sucursales.

La principal se encargará de la distribución por las líneas, y las sucursales, consistentes en simples torreones de 25 metros de altura, servirán de buzones.

Colocados éstos á un metro de tierra, tendrán un mecanismo que, al recibir la carta, anulará el sello y la timbrará con la fecha del año, mes, día, hora y minutos en que fué depositada.

Un ascensor llevará inmediatamente la carta á lo alto del torreón, donde un empleado la remitirá á la estación central.

Tal es, en sus líneas generales, el correo eléctrico. Su instalación costará solamente tres mil pesetas por kilómetro.

DE TODAS PARTES

Los cables de Africa.—Los franceses ponen en práctica el refrán famoso de «A Dios rogando y con el mazo dando», es decir, seamos vecinos cariñosos, pero trabajemos *pro domo nostra*.

El día 16 del pasado Mayo se ha inaugurado el cable francés entre Tánger y Cádiz, cable que un Ministro español antipatriota concedió en mal hora á una Compañía francesa, mientras que el cable nuestro continuaba y continúa aún interrumpido.

La tarifa del cable francés es de 0,20 francos la palabra para España y 0,37 para Francia; igual tarifa que la del cable español; es decir, que desde el momento de comenzar á usar del regalo que se le hizo á la Compañía francesa, ésta se cobra en el terreno de la competencia con el Estado español.

Y claro está, siendo igual la tarifa, gran parte de los telegramas para España serán expedidos por el cable directo á Cádiz (que los franceses cuidarán de que no le interrumpian), y de los cablegramas á Francia, ni uno sólo se transmitirá por el cable español, de manera que la ruina de éste será segura; pues si antes, teniendo sólo que luchar con el cable inglés, pasaba lo que pasaba, ahora teniendo dos enemigos tan poderosos, no sabemos cómo ha de vivir.

Y esta es obra de un Ministro español; por consiguiente, no hay que culpar á nadie de fuera de casa.

Boceto.—Un periódico americano abrió un concurso, cuyo premio se adjudicaría á quien diera la mejor respuesta á la siguiente pregunta: «¿Qué haremos con nuestras hijas?» He aquí la premiada:

«Darles una buena y completa educación religiosa y sólida instrucción elemental.

Enseñarlas después á coser, lavar, planchar, hacer calceta y hacer sus vestidos, así como á guisar y ser buenas reposteras.

Decírlas... que para comenzar es preciso gastar menos de lo que se tiene; pues de lo contrario se va á la indigencia y á la miseria.

Que aprendan á comprar, á hacer la compra de la cocina y dirigir los quehaceres de la casa.

Hacerles comprender que un honrado empuje de manga vale más que una docena de petimetres imbéciles y vanidosos.

Después de todo esto se les puede enseñar el piano, la pintura, etc.; pero teniendo presente que estas artes son muy secundarias en la educación.

Enseñarlas á despreciar las vanidades y á odiar el disimulo y la mentira.»

PRONÓSTICOS DEL TIEMPO

SEGUNDA QUINCENA DE JUNIO

El cambio atmosférico más importante de esta quincena empezará á desarrollarse el viernes 23 y terminará el martes 27.

En dicho día 23 se acercarán al Cantábrico y al SO. de la Península centros de baja presión que producirán algunas lluvias y tormentas desde el N. al Centro y en Andalucía.

El sábado 24 se perturbará más la situación, porque además de los centros indicados se formarán otros en las Castillas y en el Mediterráneo, que ocasionarán lluvias y tormentas en nuestras regiones, con vientos variables y descenso de temperatura.

El domingo 25 se presentarán en el Cantábrico y en el O. de la Península otros mínimos barométricos, que se dirigirán al Mediterráneo del 26 al 27, y seguirán causando algunas lluvias y tormentas, con vientos variables.

El jueves 29 actuará en el SO. de Irlanda una depresión cuya influencia se sentirá desde el NO. al Centro de la Península, donde se registrarán algunas lluvias y tormentas con vientos de entre SO. y NO.

Señejeon.

EL LLANTO DEL COCODRILO

LETRILLA

Uno dijo..., no sé quién,
porque el texto no es de ahora:
«el que con testigos llora
con el viudo queda bien.»
Muchos la desgracia ven
del pobre, y alzando el grito,
sin importarles un pito
ni sus cuitas, ni su afán,
lloran, pero no le dan.
*Mucho te quiero, perrito;
pero pan poquito.*

Con viento en popa navega
el que actúa de tribuno;
no exige trabajo alguno
el empeño á que se entrega;
con cebolla se restrega
los ojos, y á muy poquito
llora ya por el propósito,
por el paria y el esclavo,
pero dar?, ni un triste ochavo.
Mucho te quiero, perrito....

Albañiles, que subís,
y mineros, que bajáis,
es preciso que pidáis
aún más de lo que pedís;
con lo logrado advertís
que habéis dado ya en el hito:
—¡Que muera el burgués maldito!
—¡Más jornal, menos jornal,
y á mí no pedirme nada.
Mucho te quiero, perrito....

Para alcanzar la completa
victoria, nuestros diarios
tirarán extraordinarios,
el veinticinco á peseta.
No tendréis una libreta
de pan, mas veréis escrito
y extendido al infinito
vuestro triunfo singular,
adquiriendo un ejemplar.
Mucho te quiero, perrito....

Si enfermáis no faltará
en nuestra «Sección obrera»
la crónica plañidera
que acaso os aliviará;
mas vuestra boardilla está
tan alta, que no os visito;
Quizá de este modo evito
el hallarme frente á frente
De un socio de San Vicente.
Mucho te quiero, perrito....

No entréis en los Hospitales,
Asilos ni Fundaciones,
que con negras intenciones
sostienen los clericales.
Al conocer vuestros males
(á la prueba me remitid):
quien los llora por escrito
tenderá su mano amiga
para que nunca se diga
Mucho te quiero, perrito....

Formin Sacristán

Sección recreativa.

Huyendo de un aguacero,
que le puso hecho una sopa,
un baturro con dinero,
entró en el café Habanero
para secarse la ropa.
—¡Qué desea usted, señor!
le preguntó el camarero.
—Café del que haya mejor,
pues le quiero superior.
—¿Quiere gotas, caballero?
—Hablas á tontas y á locas,
dijo el baturro con grima,
¡me ofreces buenas bicocas!
¡Aún te parecen pocas
las que me han caído encima!

Consecuencia sectaria.

Estando el truhan Voltaire hablando con otros puntos en contra de la Religión, notaron éstos que el filósofo guardaba silencio cada vez que entraba su criada.
—¿Por qué se calla?—le preguntaron.
—Pues para que no oiga mi criada que no creo en la Religión.
—¿Y para qué?
—Pues para que no deje de creer en ella.
—No lo entendemos. Así tendríais un próselito más.
—¡Demonio!—exclamó Voltaire.—¿Y de qué me serviría que mi criada no creyera?
¿De que el día de mañana me robase?

FIESTAS

Miércoles 21.—A las cinco de la tarde, en la plaza de Ayuntamiento, se elevarán globos grotescos.

Las gigantillas recorrerán la ciudad.

A las nueve en el Ayuntamiento gran iluminación, velada musical en el Salón de Sesiones y música en Zocodover.

Jueves 22.—A las diez las gigantillas recorrerán la carrera, á las diez Procesión, á la tres y media Vísperas, á las seis y media globos en la Vega y á las ocho el Orfeón cantará escogidas piezas.

A las cuatro y media de la tarde toros, y á las nueve de la noche teatro.

NOTICIAS

Con motivo de su fiesta onomástica, han sido innumerables las pruebas de afecto que ha recibido nuestro Emmo. Prelado. Toledo entero desfiló por los salones de Palacio y gran número de bandejas se llenaron de tarjetas, cartas y telegramas.

Ha causado gran extrañeza que *El Herald* Toladano se haya hecho eco de murmuraciones calumniosas, dignas sólo del más profundo desprecio.

Precedentes del Capillo del Pan de los Pobres de San Antonio, se han empleado 252 pesetas en pan, con las cuales se han comprado 601 kilogramos, que se han repartido por las Conferencias de caballeros y señoras de la Sociedad de San Vicente de Pául y algunos Conventos pobres, Establecimientos de las Hermanitas de los Pobres y Cunas del Hospital de Afuera.

Caridad y patriotismo.—Acaba de dar elocuentes pruebas de ello el celoso Sacerdote D. Anastasio Merchant, Teniente Vicario de la Armada.

Después de haber fundado cinco becas en nuestro Seminario Conciliar Central para que los hijos de Consuegra, su amada patria, que se sientan llamados por Dios al estado eclesiástico, puedan seguir la voz de su vocación aun desde la pobreza donde la Divina Providencia escoge muchas veces á los que han de ser Ministros de Aléjino, para confundir así á los soberbios, el Sr. Merchant ha regalado su magnífica casa de Consuegra y una fuerte cantidad de dinero para fundar un Asilo donde los ancianos desamparados de su pueblo natal encuentren, en las Religiosas que lo dirigen, Madres cariñosas que derramen en su atribulado corazón el bálsamo del consuelo, haciéndoles dulce y soportable el tránsito á la eternidad, y las niñas de Consuegra tengan en las *Hermanas de la Consolación*, ángeles que dirijan sus pasos por las sendas de la virtud y de la instrucción cristiana.

Reciba nuestro parabién tan caritativo Sacerdote.

Un aplauso.—Lo merece muy de veras el distinguido Profesor de nuestro Seminario Conciliar Central Dr. D. Jorge Borondo y Romero, quien, en testimonio de singular cariño á dicho Establecimiento, donde hizo los estudios de su carrera, ha donado generosamente, para su Gabinete de Física, el valioso microscopio obtenido como premio en el Certamen científico-literario celebrado en esta ciudad con motivo de las fiestas jubilaires en honor de María Inmaculada, por su profundo trabajo *El dogma de la Inmaculada Concepción en sus relaciones con el orden moral*.

Exámenes.—Después de brillantes ejercicios verificados últimamente en el Conservatorio las aventajadas discípulas de la notable y distinguida profesora Sta. D.ª M.ª del Pilar Soto y León, han obtenido las siguientes notas:

Señoritas Paz Hierro, 1.º y 2.º año de solfeo, dos sobresalientes; Carmencita Carrillo, 2.º de solfeo, sobresaliente; Mercedes Martín, 1.º, 2.º y 3.º de solfeo, dos sobresalientes y un notable, y 1.º y 2.º de piano, dos sobresalientes; Consolación Oliver, 1.º, 2.º y 3.º de solfeo, y 1.º y 2.º de piano, cinco sobresalientes; Carmen García Vallejo, 3.º de piano, sobresaliente; Carmen Villar, 4.º de piano, notable; Manolita Nieto, 1.º, 2.º y 3.º de solfeo, y 1.º, 2.º, 3.º y 4.º de piano, siete sobresalientes; Encarnación de Juan, 5.º de piano, notable; Petra García Pardo, 5.º de piano, notable; Victorina Ares de Parga, 6.º de piano, aprobado.

Reciban por ello nuestra más sincera enhorabuena tan aprovechadas alumnas, como igualmente la simpática é inteligente profesora que las ha dirigido y que tanto crédito ha alcanzado ya en esta localidad en la enseñanza de la música.

Distribución de premios en la Iglesia de la Compañía de Jesús.—El domingo de la Santísima Trinidad tuvo lugar la solemne distribución de premios entre los alumnos de ambos sexos que asisten á las Doctrinas recientemente establecidas en la Iglesia de la Compañía de Jesús. Después de leída desde el púlpito por el P. Director de la Consagración de los niños al Sagrado Corazón de Jesús, y hecha por el mismo á los circunstantes una sencilla plática, se procedió á la bendición de las ropas que se habían de distribuir. Acto seguido comenzó el desfile de los alumnos; más de cuatrocientos niños pasaron por delante de las mesas en que los premios se hallaban colocados por su orden, y cada uno de aquéllos, al

presentar su *bono*, recibían el premio de la clase expresada en el mismo. Las Religiosas Catequistas y varias distinguidas señoritas de esta capital dirigieron é hicieron por sí mismas la distribución de objetos, resultando un acto edificante, conmovedor y de grato recuerdo, así para las señoras que en él intervinieron, como para los alumnos de las Doctrinas.

Se ha restablecido en Toledo, elevándola á superior, la Escuela Normal de Maestros.

Los empleados subalternos de los Ministerios civiles pedirán á las Cortes, por medio de una proposición de ley que presentará probablemente un Diputado de oposición, que se forme escalafón cerrado y que el ingreso al servicio del Estado sea por la última categoría, respetando á todos los actuales en sus puestos.

La Liga antidualista de Cataluña ha ultimado los estatutos que presentará en breve al Gobernador de Barcelona.

El Comité de dicha Liga piensa convocar á últimos del presente mes una asamblea para leer dichos estatutos, dar cuenta de las gestiones practicadas y proceder al nombramiento de la Junta Directiva.

También está ultimando la creación de Comités en muchas poblaciones de Cataluña.

Los americanos acaban de inventar el «telharmonium», aparato que puede transmitir á distancias considerables todas las partituras musicales que uno quiera.

Damos las gracias á las Autoridades y pueblo de Novés por las deferencias y atenciones que han tenido con nuestro querido Director, y principalmente á D. Mariano Cano y á D. Pedro Frutos, de todos conocidos y elogios por el talento y acierto con que dirigen tan laborioso pueblo en la parte administrativa y espiritual respectivamente.

Novés.—Con gran solemnidad se ha celebrado la fiesta á Nuestra Señora de la Monja; la música de Fuensalida y los fuegos artificiales gustaron mucho. No hay que hablar de las funciones religiosas, porque sabido es que este pueblo es el primero de la provincia en devoción, gusto y buen sentido.

Guadamur.—El día 28 del presente tendrá lugar la bendición del Templo Parroquial recientemente ampliado y restaurado. La función religiosa será el 29. Con este motivo se esperan personajes importantes que honrarán el acto con su presencia.

Totán.—Con gran solemnidad se ha celebrado la función á San Antonio, en la que predicó el Párrroco, dando gracias al pueblo por haber adquirido una bonita Imagen del Santo, con la que se hizo magnífica Procesión.

Gran economía de tiempo y dinero. Las aventadoras, *La fama de Castilla*. Se garantiza dan 25 fanegas de grano limpio por hora. Véase anuncio en cuarta plana.

SECCIÓN RELIGIOSA

CULTOS DE LA SEMANA

Cuarenta horas.—Con motivo de estar expuesto el Santísimo Sacramento en la Santa Iglesia Catedral, se celebrará en dicha Iglesia las Cuarenta horas toda la Octava del Corpus.

Fiestas religiosas á Jesús Sacramentado. Se celebrará mañana la Solemne Procesión que saldrá de la Catedral de diez á diez y media. Al día siguiente, viernes 23, se celebrará la Fiesta de Dios en las Parroquias de San Pedro y de Santiago Apóstol, con Procesión por la tarde.

El sábado 24 será la fiesta á Jesús Sacramentado en la Parroquia de Santa Leocadia, con Misa solemne y Sermón, y Procesión por la tarde.

El domingo 25, la Hermandad Sacramental de Santo Tomás Apóstol celebra su fiesta al Sacramento. A las diez solemne Misa y Sermón, y por la tarde Procesión con el Santísimo en magnífica carroza.

En el Convento de Religiosas de San Clemente y otros se celebrará la fiesta al Sacramento agosto el Viernes 28.

En la Iglesia de Padres Jesuitas se celebrará la fiesta del Real Servicio Eucarístico el domingo 25, con Misa solemne á las diez y exposición del Santísimo todo el día, haciendo solemne Reserva, á las cinco y media, por el Emmo. Sr. Cardenal.

En el Convento de Padres Carmelitas habrá exposición todas las tardes durante la Octava con solemnes Vísperas y Reserva, y lo mismo en el Convento de Madres Carmelitas.

En el Convento de Religiosas Gaitanas da principio un solemne Novenario al Sagrado Corazón de Jesús, el día 23, á las ocho, Misa rezada todos los días, y por la tarde, á las cinco y media, la Novena con Sermones, exceptuando el día primero, que por la festividad del día no le hay.

TOLEDO

IMPRESA DE LA VIUDA É HIJOS DE J. PELÁEZ
Comercio, 66, y Lucio, 8.

Anteojos

roca precisión y legítima para conservar la vista, así como toda clase de gafas y lentes.

Relojería de Alvarez
Comercio, 25—Toledo.

Se reforman y ponen cristales y toda clase de piezas a los anteojos usados.

PARA IGLESIAS

Custodias, cálices, lámparas, incensarios, candeleros, Crucifijos, copones, sacras, vinajeras y cuanto se necesite de **plata meneses** con arreglo á catálogo.

Ventas al contado, y á plazos con un 5 por 100 de aumento.

Se compra plata vieja ó se cambia.

SEBASTIÁN DÍAZ-MARTA
Comercio, 10.—Toledo.

La Unión Eclesiástica
Grandes talleres de ropa talar
de
D. José Cavanna
Plaza del Celenque, 1
Madrid.

UREÑA Y CARBONELL
COLÓN, 14. VALENCIA

De los más acreditados talleres de España en escultura religiosa de madera colorida; conocidas sus obras en Toledo y su provincia, especialmente en Polán, Puente del Arzobispo, Borox, Gálvez, Mocejón, Ollas, Maqueda, Mazarambroz, Puebla de Don Fadrique y Val de Santo Domingo, distinguiéndose estas imágenes por el sentimiento religioso que inspiran.

Se construyen en madera, talla y dorado: templete, altares, andas, frontales, urnas, etc.

TALLER DE ESCULTURA

Restauración y encarnación de imágenes de madera. Lo bueno se mejora; lo inútil toma cuerpo y expresión inesperados.

Precios equitativos
y servicio pronto.

Visiten este taller.

Barrio Nuevo, núm. 17.—Toledo.
Comercio, 19, y Gorderías, 14
Toledo.

Camas y muebles de todos gustos
y para todas las fortunas.

Sillas de madera plegables
para patios y jardines.

Alfombritas de verano.

Mecedoras de rejilla y lona.

Precios económicos.

Ventas á plazos y al contado.

COLEGIO DE 1.ª Y 2.ª ENSEÑANZA

BAJO LA ADVOCACIÓN

DE

NTRA. SRA. DEL CONSUELO

INCORPORADO AL INSTITUTO GENERAL Y TÉCNICO DE LA PROVINCIA

DIRECTOR

D. ZACARÍAS DE SAN VICENTE Y ARCE

Menores, 14.—TOLEDO

El crédito que goza este antiguo Establecimiento, está justificado por los buenos resultados que los alumnos obtienen en los exámenes de prueba de curso, por la esmerada y cristiana educación que reciben y por el esmerado trato con que son asistidos.

Profesorado titulado.—Médicos honorarios.

Se admiten internos, externos y medio pensionistas.

Pídanse Reglamentos y el resultado de los exámenes celebrado en Junio último.

Eleuterio Hornáez

Curtidos, alpargatería y cordelería.
Gran surtido en artículos para zapatería y guarnicionería.

Cortes aparados y á la medida.

Cañizos para cielos rasos y carros.

Calle Nueva, núms. 8 y 10
Toledo.

Primeras materias para abonos minerales

Maquinaria agrícola é industrial.

Arados, gradas, sembradoras y trilladoras de varios sistemas.

Material para bodegas.

Molinos y prensas para uva y aceituna.

Bombas y norias.

Abonos para todos los cultivos.

Librería agrícola.

Semillas seleccionadas.

Semillas de algodón en cinco variedades.

Representante exclusivo en las provincias de Ciudad Real, Jaén y Toledo de las

Aventadoras à brazo La Fama de Castilla

de
Fruetoso Jiménez y C.ª, de Villalar

laureadas con el primer premio en el Concurso de la Moncloa (Madrid) 1904

Consultas y presupuestos gratis

Juan J. Lasala y Merlo

Empedrada, 1—Valdepeñas (Ciudad Real).

Antigua Fundición de Campanas

Hijos de Eduardo de Linares Pérez

Madrid: Carabanchel Bajo

Refundición de Campanas viejas ó rotas, dándoles el tono que deseen.

Portes de balde; facilidades en el pago.

Esta casa esmera los trabajos de modelado, sin pinturas ni falsedades, estando recomendada por varios *Boletines Eclesiásticos*.

El Dogma

de la

Inmaculada Concepción

en sus relaciones con el orden moral

por

D. Jorge Borondo y Romero

(Presbítero)

Este libro, premiado por el Jurado calificador del Certamen científico-literario celebrado con motivo del Jubileo de la Inmaculada, se vende en Madrid, Librería de Enrique Hernández, calle de la Paz, número 6, y en Toledo, calle del Comercio, núm. 53, Cerería de Celedonio Martín, al precio de 1,25 ptas.

Material eléctrico

para luz y timbres.

Cables y flexibles de todas clases.
Lámparas de todos los voltajes.

Relojería de Alvarez
Comercio, 25—Toledo.

— Presupuestos gratis. —

Viuda é Hijos de J. Peláez

Se hacen toda clase de impresos y encuadernaciones.

Devocionarios y Rosarios.

Estampas religiosas.

Tarjetas postales de vistas de Toledo.

Comercio. 55.

Benigno Cortecero

Dorador á mate y bruñido

establecido hace cuarenta años en la plazuela de la Magdalena, núm. 11, sigue ocupándose en la construcción en madera, talla y restauración de templete, altares, andas, frontales, carrozas, etc.

Aguas minero-medicinales

de

Nombela (Toledo)

Sulfurado—sódico—magnésicas—sulfhídricas

Fuente de la Dehesa

Recomendadas eficazmente en las enfermedades del aparato respiratorio, piel, reumatismo y en las que dependen de trastornos de la nutrición en general.

La bondad del clima permite tener abierto el Establecimiento, que dista de la población un kilómetro y está dotado de personal idóneo, desde 1.º de Abril al 30 de Noviembre.

Pídanse informes al Administrador D. José del Río, Nombela (Toledo).

RELOJERIA DE ALVAREZ

Comercio, 25.—Toledo. ✕ ✕ ✕ ✕

Relojes extraplano desde 15 ptas.

Surtido en toda clase de Relojes * * *

* * * y de las más acreditadas marcas.

Composturas garantizadas.

CUADROS AL ÓLEO

Se forran, planchan y restauran cuadros al óleo sobre lienzo, aunque estén muy deteriorados.

Larga experiencia.

Práctica continua.

Barrio Nuevo, núm. 17.—Toledo.

DICCIONARIO ETIMOLÓGICO

de
ROQUE BARCIA

Se vende muy barato y en buen uso en esta Administración.